                                                       العــــــــدد
الأعداد في اللغة العربية تكتب وفق القواعد التالية:

1. الواحد والاثنان (1و2) يطابقان المعدود في التذكير والتأنيث مثل رأيت أحد الرجال  واحدى النساء، جاء اثنان من الرجال واثنتان من النساء (مفردين،مركبين، معطوفاً عليهما). وهذان العددان لايحتاجان الى تمييز مطلقا بل يعربان صفة (نعتا موكدا لما قبلهما)  او يعربان بحسب ورودهما في الجملة  فنقول : عندي قلمُ واحدُ 0 فلفظة (واحد) صفة للقلم  و(قرأت صحيفةً واحدةً) 0

2. الاعداد  المفردة من (3-9) تكون على خلاف المعدود في  الأحوال جميعها تذكيراً وتأنيثاً، مفردة أم مركبة أم معطوفاً عليها مثل قوله تعالى: ((سخّرها عليهم سَبْعَ ليالٍ، وثمانيةَ ايامٍ حسوماً))،  أومركبة: ((مكثنا في الرحلة ثلاثة عشر يوماً)  أومعطوفاً: (فاز بالجائزة ثلاثة وعشرون متسابقاً))،  أو مفردة((جاء أربع نساء وثلاثة رجال)). واعراب الاعداد يحدده موقع كل عدد في جملته مع أعرابه بحسب موقعه وتكون مضافة دائما0 

3.العدد (10) يكون على خلاف المعدود اذا كان مفرداً: ((اشتريتُ عشر لوحات بعشرة آلاف))، ويكون مطابق المعدود اذا كان مركباً كقوله تعالى: (( وبعثنا منهم اثني عشر نقيباً))، ومثل (( اعددتُ في البحث سبع عشرة صفحة)).

4. الاعداد المركبة( احد عشر، اثنا عشر) يطابقان المعدود في التذكير والتأنيث، ((رأيت احد عشر طالباً   واحدى عشرة امرأة)) ، ((جاء اثنا عشر رجلاً  واثنتا عشرة امرأة)). ويعرب العدد (11) عدد مركب مبني على فتح الجزأين في محل (0000) بحسب الموقع الاعرابي في الجملة مثل : نجح أحدَ عشرَ طالبا0 فيكون اعراب (أحدَ عشرَ) عدد مركب مبني على فتح الجزأين في محل رفع فاعل0 ونجد اعراب لفظة (أحدَ عشرَ) في جملة (رأيت أحدَ عشرَطالبا) فستكون في محل نصب مفعول به  0 وفي جملة (قرأت في أحدَ عشرَ كتابا) فستكون عدد مركب مبني في محل جر بحرف الجر 0 ونلاحظ ان المعدود  تمييزه جاء بصيغة الافراد والنصب0 

5. الفاظ العقود من (عشرين إلى تسعين) وهي مضاعفات العشرة و لا تختلف صيغتها مع المعدود مذكراً ومؤنثاً وتعرب بالحروف بدل الحركات لانها ملحقة بجمع المذكر السالم: ((جاء عشرون رجلاً  ورأيتُ عشرين رجلاً، جاءت عشرون امرأة  ورأيت عشرين امرأة)). وترفع بالواو وتنصب وتجر بالياء على انها ملحق بجمع المذكر السالم0وكذلك لفظ (مائة) ولفظ (الف) مثل قوله تعالى: ((فأماتهُ اللهُ مائة عامٍ ثم بعثهُ)) وقوله تعالى: (( في كل سُنْبُلة مائةُ حبةٍ)) وقوله تعالى: ((يوُّد احُدهم لو يعمر الف سنة)) وهذان العددان لايتغيران بتغير جنس التمييز وهما مثل صيغ العقود معربان فيكونان مرفوعين أو منصوبين أو مجرورين بحسب موقعهما في الجملة 0 

6- الاعداد المعطوفة: و يكون العدد فيها مؤلف من لفظين بينهما حرف عطف وهذه الاعداد من (21)الى (99) فنقول :شارك في السباق اثنان وثلاثون لاعبا (المذكر) و(حصلت على اثنتين وثمانين درجة في الامتحان) فيكون بلفظ المؤنث. 

حكم تمييز العدد:

1. من (3-10) يكون التمييز جمعاً مجروراً بالاضافة مثل قوله تعالى: ((لها سبعةُ ابوابٍ).ويعرب العدد بحسب موقعه في الجملة وهو مضاف والمعدود الذي هو يسمى تمييز العدد في محل جر مضاف اليه مجرور0 مثل قوله تعالى:(( فمن لم يجد فصيام ثلاثة أيامِ في الحج)) فلفظة (  أيامٍ)  في محل جر مضاف اليه مجرور 0

2. من (11-99) يكون التمييز مفرداً منصوباً مثل قوله تعالى: (ياآبتِ إنيّ رأيتُ احد عشر كوكباً)، وقوله تعالى : ((فأنفجرتْ منه اثنتا عشرة عيناً)).

3. تمييز المِئة والألف  ومضاعفاتهما ويكون مفردا  مجرورا مثل قوله تعالى : ((قال بلْ لبثتَ مائة عامٍ) وقوله تعالى : ((في كلِّ سنبلة مائة حبةٍ) وقوله تعالى : (( وإن يوماً عند ربك كألف سنةٍ مما يعدون)).

اعراب العدد:
1. الاعداد غير المركبة : تعرب حسب موقعها في الجملة.
أ. فمن (3-10) تعرب اعراب المفرد ترفع بالضمة وتنصب بالفتحة وتجر بالكسرة   
 وكذلك المئة والالف.
ب. الفاظ العقود (20-90) تعرب اعراب جمع المذكر السالم على انها ملحقة بها اذ ترفع بالواو وتنصب وتجر بالياء.
2. الاعداد المركبة من (11-19) مبنية على فتح الجزأين مثل قوله تعالى: (( عليها تسعة عشر)) أو في محل نصب مثل قوله تعالى: ((اني رأيت احد عشر كوكباً)) أو في محل جر مثل ((سافرت إلى تسعة عشر بلداً))، ما عدا العدد (12) فيعرب الجزء الأول منه اعراب المثنى يرفع بالالف وينصب ويجر بالياء ويبنى الجزء الثاني على الفتح في محل ( جر بالاضافة) مثل ((سافر إلى المصيف اثنا عشر سائحاً)). وان الجزء الأول في العدد المركب مع العشرة يخالف المعدود دائما اما الجزء الثاني فيوافق جنس التمييز (المعدود). 


ملاحظات العدد:
1. الاعداد من ثلاثة إلى تسع وتسعين تكون مذكرة مع المئة اما مع الالف فيجيب تأنيث الاعداد من ثلاث إلى تسعة مثل (ثلاث مئة واربع مائة أو تكتب ثلاثمائة أو أربعمائة ، أربعة الاف وخمسة الالف).
2. عند تقديم المعدود على العدد يجوز في العدد التذكير والتأنيث نحو : (جاء رجال   
   سبعة أو سبع).
3. اذا أردنا قراءة عدد مكون من اكثر من رقمين بدأنا بقراءته من اليمين إلى اليسار (الاصغر فالاكبر) ويكون التمييز له، وهو الاصح ويجوز العكس (من اليسار إلى اليمين)، في المجمع           ( 4536) طالب، في المجمع ستة وثلاثون وخمسمائة وأربعة الاف طالب أو أربعة الاف وخمسمائة وستة وثلاثون طالباً.   

· تعريف العدد:
اذا اريد تعريف العدد بـ (ال) اتبع ما يأتي:
1- اذا كان العدد مضافا : أدخلت (ال ) على المضاف اليه نحو : أخذت خمسة الدنانير  0 قرأت ثلاث القصص0
2- اذا كان العدد مركبا أدخلت (ال) على صدر العدد مثل: حفظت الأربعة عشر بيتا0 
3-  اذا كان العدد مكونا من معطوف ومعطوف عليه أدخلت (ال) على الجزأين مثل: كرمت الكلية الخمسة والعشرين طالبا0

تثنية (المئة والالف)
اذا جاءت (المئة) و(الالف) في حالة التثنية فان نونيهما تحذفان بسبب الإضافة نحو: تخرج الفا طالبِ والفا طالبةِ ومئتا طالبِ ومئتا طالبةِ
نموذج للاعراب :
اعرب جملة (كان في الصف طالبانِ أثنانِ)
كان: فعل ماض ناقص يرفع الاول المبتدأ وينصب الثاني الخبر فيصير المبتدأ اسما (لكان ) ويصير الخبر خبرا لها 0
في الصف : في حرف جر و (الصف) اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في اخره والجار والمجرور في محل نصب خبر كان مقدم اومتعلق بخبر مقدم محذوف تقديره (كأنين او موجودين)
طالبان: اسم كان مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الالف لانه مثنى0
اثنان :نعت (صفة)لاسم كان مرفوع وعلامة رفعه الالف لانه ملحق بالمثنى0
(نماذج وتطبيقات)
بين العدد والمعدود واعرابهما في الجمل التالية: 
1- قرأت كتابا واحدا و اشتريت كراسة واحدة0
2- هناك كتابُ واحدُ  وكراسةُ واحدةٌ0
3- [bookmark: _GoBack]قرأت في كتابِ واحدِ وكتبت في كراسة واحدةِ 
سنلاحظ ان اللفظ (واحد ) ومؤنثه (واحدة)  قد جاء مرفوعين في المثال الاول ومنصوبين في المثال الثاني ومجرورين في المثال الثالث ومطابقين لجنس الاسم المجرور بعدهما بحرف الجر ومثل العدد (واحد) يعامل العدد(اثنان) ومؤنثه (اثنتان)0

تطبيقات / اعرب تمييز العدد في الجملتين الاتيتين:
1- جامعتنا تتكون من خمس كليات0ِ
2- جاء أثنا عشرَ رجلاً0

تطبيقات / اكتب مابين الاقواس في الجمل الاتية بالحروف مضبوطة بالشكل:
1- جاء 00000(11) رجل 
2- رأيت في المكتبة 00000(11)طالب 
3- أعربت 0000(12 جملة)
